

JUAN E. HERNÁNDEZ Y DÁVALOS

COLECCIÓN DE DOCUMENTOS PARA LA HISTORIA
DE LA GUERRA DE INDEPENDENCIA DE MÉXICO

DE 1808 A 1821

TOMO IV

Coordinación

VIRGINIA GUEDEA
ALFREDO ÁVILA



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO
2008

NÚMERO 7

Parte de don Pedro Celestino Negrete, fechado en Guaracha el 11 de enero, de la acción dada en ese punto

El teniente coronel don Pedro Celestino Negrete, comandante general de la primera división de este ejército me ha dirigido el parte siguiente:

“Son las siete de la noche, hora en que recibo la de vuestra señoría, fecha del 9 a las nueve de la mañana, y hora en que se reúne la vanguardia al mando de Quintanar como siempre, y que como siempre debo recordar a vuestra señoría por su valor y continuas acciones gloriosas.”

“Consiguiente al parte que di a vuestra señoría anoche, llegué esta mañana a Jiquilpan. Ya los enemigos sabiendo nuestra intermediación habían huido de dicho pueblo desde anoche, dispersándose unos hacia los Reyes, y otros en número de trescientos por Saguayo a los cerros de esta hacienda al mando del asesino Río y hacendero Macías. En la imposibilidad de coger a aquellos fijé mi atención en estos; envié a Quintanar por Saguayo y con el resto de la división vine a esta hacienda, donde nos debíamos reunir después de recorrer entre los dos cuerpos un espacio cuyo perímetro es de diez leguas. Quintanar encontró a la canalla en la estancia nombrada el Platanar, punto justamente donde Río asesinó a Jasso. Los miserables tuvieron atrevimiento de esperarlo hasta que se puso a tiro, y él sin detenerse los acometió con su acostumbrada bizarría: Huyeron a la primera descarga, pero en ella y en la caza murieron sesenta monstruos, tuvieron gran número de heridos según los rastros de sangre que dejaron los fugitivos, y debieron éstos la vida a sus buenos caballos y a la aspereza de los cerros donde todos se dispersaron.”

“Los oficiales, sargentos, cabos y soldados se portaron con el valor que tantas veces

han acreditado; pero como no fue toda la vanguardia la que tuvo esta nueva ocasión de distinguirse, por estar en otra expedición parte de ella, debo decirle a vuestra señoría que hoy se componía dicho cuerpo de las dos Compañías montadas de Toluca 2ª y 4ª del 2º con algunos soldados del 1º al mando del capitán Macalí, teniente Arenas, y alférez Martínez, cincuenta dragones de España, Querétaro y Colima con sus oficiales Merino, Pastor, Torres, Brisuela y ayudante Rodríguez.”

“Me dice vuestra señoría en su carta que tiene en consideración la continua fatiga de esta división, tanto más incomoda cuanto siempre huyen los enemigos de ella. No hay duda que esta última circunstancia la hace sensible, pero estos soldados son valientes e infatigables; en cuanto logran limpiar la tierra de algunos de los muchos monstruos que la asolan, ya están descansados; es bien patente cuán dignos son de la consideración y recompensa de la patria, en medio de que no se han individualizado todos sus grandes servicios.”

“Dios guarde a vuestra señoría muchos años. Guaracha, 11 de enero de 1812.—
Pedro Celestino Negrete.— Posdata. Ningún herido tuvo Quintanar.— Una rúbrica.—
Señor general del ejército la reserva don José de la Cruz.”

Lo que comunico al público para su noticia y satisfacción, Guadalajara, 13 de enero de 1812.— *José de la Cruz.*

La edición del tomo IV de la *Colección de documentos para la historia de la Guerra de Independencia de México de 1808 a 1821* estuvo a cargo de

Carlos Cruzado Campos
Raquel Güereca Durán
Eric Adrián Nava Jacal
Gabriela E. Pérez Tagle Mercado
Claudia Sánchez Pérez

PROYECTO DGAPA PAPIIT IN402602